

akumulasi modal. Para pekerja upahan menghabiskan jam-jam tersisanya 'selepas kerja' untuk menyegarkan diri mereka untuk kembali bekerja. Yakni dengan makan, tidur, minum, menonton film, screwing. Semuanya itu adalah aktifitas penting yang kita lakukan dalam rangka mempersiapkan diri untuk bekerja keesokan hari. Kesamaan fungsi ini mungkin lebih esensial bagi 'pengangguran' sehingga mereka tidak akan mengarahkan kekuatan yang mereka lakukan melawan modal.

Disinilah peran perempuan sebagai pekerja tak diupah dalam sebuah keluarga sebagai pusat pabrik sosial. Perempuan menanggung beban dengan menjamin suami mereka agar tetap berproduktivitas sebagai pekerja disamping pula membesarkan, melindungi dan mempersiapkan anak-anak mereka untuk kelak menjadi pekerja, yaitu dengan memasukkan mereka dalam institusi pendidikan (sekolah). Belum lagi beban mereka untuk mengatur keuangan keluarga agar tetap mendukung terpenuhinya kebutuhan hidup dan tidak terjadi inflasi. Aktivitas ini juga adalah bagian dari akumulasi modal (konsumsi, investasi, dll.)

Sejak berabad lamanya, kenyataannya telah muncul kesadaran akan posisi perempuan sebagai objek yang tertindas. Kesadaran ini telah melahirkan banyak tokoh-tokoh perempuan yang berjuang menyuarakan kebebasan atas perempuan. Ini beriringan pula dengan lahirnya gerakan-gerakan emansipasi sampai gerakan feminis sebagai sebuah gerakan perlawanan atas segala bentuk opresi terhadap perempuan. Beberapa gerakan feminis lahir dan terbagi

menempatkannya pada posisi yang semakin tertekan/tereksploitasi, karena beban tugas yang ditanggungnya semakin berat, sementara lelaki masih tetap pada peran tunggalnya sebagai pencari nafkah, bukanlah hal ini lebih menguntungkan kaum lelaki.

Keluarga merupakan pilar utama masyarakat. Kebahagiaan, kemajuan dan kesempurnaan masyarakat terletak pada kebahagiaan keluarga. Sebuah keluarga yang harmonis dan penuh kasih sayang merupakan titik utama gerakan masyarakat ke arah kesempurnaan. Oleh karena itu manajemen keluarga termasuk ranah manajemen yang paling kompleks dan peran perempuan dalam bidang ini tidak bisa ditandingi dan tokoh-tokoh dunia adalah hasil dari bimbingan perempuan yang berjiwa besar.

Lemahnya perekonomian masyarakat pesisir yang umumnya nelayan, menurut Direktur Jenderal Pesisir dan Pulau-pulau kecil Prof. Dr. Widi Agus Pratiko, disebabkan oleh beberapa faktor, diantaranya rendahnya tingkat pendidikan, pola hidup yang cenderung konsumtif, dan kultur masyarakat pesisir yang tidak mendukung bagi pembangunan dan peningkatan kesejahteraan di kawasan itu. Dengan meningkatkan keterampilan dan penguasaan iptek serta perndirian lembaga yang mantap, widi berkeyakinan masyarakat peisir dapat berdaya memanfaatkan sumber daya pesisir secara berkelanjutan dengan menghasilkan nilai tambah yang tinggi. Dengan demikian masyarakat nelayan di Indonesia harus lebih diberdayakan dan ditingkatkan Sumber Daya Manusianya sehingga tercipta SDM yang berkualitas tinggi.

Dalam sistem kapitalisme semua individu dibiarkan bebas memperoleh kekayaan sejumlah yang dia mampu sesuai dengan faktor produksi yang dimilikinya. Konsep ini sesungguhnya telah menyebabkan orang-orang yang lemah untuk ber-saipg dalam proses distribusi akhirnya teraniaya. Inilah bentuk nyata kezaliman kapitalisme dan inilah sesungguhnya yang menyebabkan kemiskinan itu selalu ada.

Upaya untuk menurunkan tingkat kemiskinan menjadi perhatian tidak kurang dari 189 negara yang mengirimkan perwakilannya pada acara KTT Milenium yang digagas PBB pada September tahun 2000 di New York. Hasilnya adalah ditandatangani sebuah deklarasi (*Millenium Declaration*) yang berisi delapan poin proyek bersama sasaran pembangunan *Development Goals* yang harus dicapai negara-negara peserta sebelum tahun 2015.

Salah satunya adalah proyek penghapusan kemiskinan dan kelaparan yang ekstrem (dengan standar penghasilan di bawah 1,25 dolar AS/hari). Dalam laporan Kementerian Perencanaan Pembangunan Nasional/Badan Perencanaan Pembangunan Nasional (Bappenas) tentang tujuan pembangunan milenium Indonesia tahun 2010 tercantum upaya pengentasan kemiskinan. Satu dari sekian upaya pengentasan kemiskinan terdapat program Pemberdayaan Ekonomi Perempuan (PEP) yang saat ini menjadi bagian dari fokus perhatian pemerintah.

Mungkinkah program Pemberdayaan Ekonomi Perempuan mampu menjadi solusi bagi penyelesaian persoalan kemiskinan bangsa? Tidakkah

terhadap pengembangan umat manusia pada umumnya. Ada beberapa alasan kenapa seorang perempuan yang hidupnya di pinggiran pesisir harus mampu dioptimalkan keahliannya, meliputi :

1. Masyarakat Nelayan khususnya kaum perempuannya merupakan anggota masyarakat yang kurang beruntung, karena rendahnya tingkat pengetahuan, keterampilan, sikap kreatif, dan aspirasi pendidikan sehingga perlu diberdayakan melalui pemberian pengetahuan dalam bentuk introduksi teknologi sehingga menambah wawasan, *life-skills* dan manajemen keuangan keluarga.
2. Perempuan Nelayan sesungguhnya telah memiliki dasar *life-skills* yang berbasis dari budaya mereka seperti pengolahan hasil laut berupa pengeringan, pembuatan kerupuk dari ikan, dan masih banyak lagi keterampilan-keterampilan yang perlu digali.
3. Jika potensi mereka dapat digali secara optimal, baik potensi sosial budaya maupun potensi alam, maka kaum perempuan dapat meningkatkan kesejahteraannya melalui peningkatan pendapatan dari proses peningkatan pengetahuan dan *life-skills* baik keterampilan pengolahan, pemasaran, maupun manajemen hasil usaha atau manajemen keluarga.
4. Dalam rangka meningkatkan peran perempuan, maka pemberdayaan mereka melalui peningkatan *life-skills* yang selaras dengan latar belakang sosial budayanya sebagai salah satu alternatif, sehingga dapat

peran untuk kebaikan keluarga, pengembangan kreatifitas, dan keseimbangan struktur. Melakukan sebuah pilihan harus berdasarkan pada kondisi objektif dan kematangan berpikir. Dan hal ini harus dilakukan oleh wanita itu sendiri. Terlepas dari semua di atas, wanita harus mencapai tingkat kualitas hidup yang lebih tinggi secara akademis, ekonomi, maupun kreativitasnya.

Jika dahulu kala, wanita disimpan sebagai untuk memuaskan pria, kini dia dipajang dalam iklan untuk memuluskan komoditas yang dipasarkan, bahkan tak jarang wanita itu sendiri telah menjadi komoditas yang diperdagangkan. Bukankah mobil mulus akan terlihat lebih indah jika diduduki wanita mulus? Bukankah rokok akan lebih laris jika dijajakan oleh wanita yang menantang? Tidakkah minuman akan lebih menarik jika memperlihatkan sedotan wanita? Begitulah, dengan kemasan yang apik, para pencipta citra dan pelaku bisnis memanfaatkannya dan mempublikasikan sederetan istilah untuk mempengaruhi persepsi manusia, khususnya wanita. Istilah menarik, cantik, anak gaul, gengsi, gokil, dan seabrek lainnya, menjadi trend perkembangan zaman dan pergaulan, sehingga, kita seolah terasing jika tidak ikut dalam arus itu. Hasilnya, jiwa materialisme, konsumerisme, dan hedonisme menjadi kebiasaan yang sulit untuk ditinggalkan.

Secara cermat, kita melihat bahwa eksploitasi terhadap wanita diterapkan secara dalam dan sistematis baik dengan kajian teoritis maupun budaya yang praktis. Secara teoritis, doktrin-doktrin agama ditafsirkan

sedemikian rupa oleh sekelompok orang untuk mendudukkan posisi wanita di bawah kendali laki-laki. Sederet teks-teks sakral dikumpulkan untuk membuktikan bahwa pesan-pesan Tuhan memang memihak laki-laki dan menempatkan perempuan sebagai makhluk yang harus diwaspadai, dimarahi, dan dijadikan abdi laki-laki. Adapun secara ilmiah, para ilmuwan menciptakan sekumpulan teori yang mendukung mitos-mitos tentang perempuan, seperti perempuan itu rendah akalunya, misterius sifatnya, ditakdirkan untuk mengabdikan pada laki-laki, dan tidak kuat fisiknya.

Untuk menghapus semua kesan hina ini, memancarlah semangat mendunia yang menghembuskan isu kesetaraan gender atau emansipasi. Suara-suara yang saling sambung antar generasi ke generasi memberikan andil bagi pembentukan opini dunia terhadap peran dan kedudukan wanita dalam seluruh struktur kehidupan manusia, baik agama, budaya, sosial, ekonomi, maupun politik. Tak urung, sebagai realisasi ide tersebut telah terbentuk gerakan sejagat untuk mengangkat harkat dan martabat wanita yang sepanjang hayat keberadaannya selalu tertindas sebagai makhluk setengah jadi dan warga kelas dua di bumi ini.

Terlebih lagi, abad modern belakangan ini dianggap sebagai abad kesadaran untuk menciptakan hubungan yang harmonis antara pria dan wanita. Ramalan John Naisbitt dan Patricia Aburdene dalam buku *Megatrend 2000* tampaknya benar, bahwa wanita akan mengambil semua peran dalam berbagai lini kehidupan. Karenanya perbincangan tentang

wanita telah menjadi bagian dari kajian filsafat, sains, bahkan agama. Corak pandangan berkembang, mulai dari yang menghinakan hingga yang memuliakan.

Dalam konsep kesejahteraan sosial, maka tidak hanya satu aspek saja yang diperhatikan seperti aspek ekonomi, melainkan pula aspek-aspek lainnya yang saling mendukung seperti aspek sosial, budaya, lingkungan dan Spritual. Oleh karen itu pengertian kesejahteraan sosial sangat luas oleh berbagai pakar sebagaimana yang diungkapkan oleh Madgley bahwa kesejahteraan sosial merupakan suatu keadaan atau kondisi kehidupan manusia yang tercipta ketika berbagai permasalahan sosial.

Bahwa kemampuan sama sekali tidak terkait dengan jenis kelamin, tetapi kehidupan publik mensyaratkan kualifikasi tersebut bilamana kesempatan di mungkinkan.

Prinsip dasar dalam Konvensi Wanita adalah persamaan substantif, nondiskriminasi, dan prinsip kewajiban negara. Peraturan Hukum yang bersifat diskriminatif pada zaman kolonial telah menghambat perkembangan bagi pemberdayaan perempuan. Bias gender masih terasa dalam substansi hukum positif, meskipun pemerintah sudah menandatangani sejumlah konvensi yang mengatur hak-hak perempuan. Memperbaharui perundang-undangan warisan kolonial dan hukum nasional yang diskriminatif termasuk ketidakadilan gender sudah menjadi arah kebijakan hukum pemerintah. Perubahan nilai sosial yang diawali

pendidikan terbatas, dan situasi semakin memburuk bila perempuan itu merupakan kepala keluarga, akan tetapi perempuan yang berpendidikan rendah cenderung berperan ganda, namun peningkatan pendidikan berpengaruh terhadap semakin banyaknya waktu untuk kegiatan produktif, menjauh dari pekerjaan pertanian atau nelayan, dan beralih kepada kerajinan tangan.

Istilah pemberdayaan perempuan dan gender menjadi istilah yang sangat populer akhir-akhir ini, namun istilah pemberdayaan perempuan bukanlah suatu konsep yang baru. Adanya istilah pemberdayaan perempuan adalah upaya untuk memberikan peranan yang lebih luas dan beragam, tidak hanya pada kegiatan-kegiatan social reproduktif dalam keluarga tapi juga adanya partisipasi perempuan dalam wilayah public dan pembangunan., upaya pemberdayaan perempuan dapat juga diartikan sebagai upaya untuk mengikis budaya patriarkis yang menyebabkan dominannya peran laki-laki segala bidang sehingga membuat perempuan tersingkir dan hanya kebagian peran untuk mengurus rumah tangga.

Berbicara mengenai posisi perempuan dalam masyarakat kita, tidak dapat dilepaskan dari pemahaman awal konsep gender. Pengertian gender berbeda dengan seks (jenis kelamin). Seks adalah perbedaaan jenis kelamin secara biologis, dan seks ini diperoleh semenjak lahir secara biologis sehingga tidak dapat dipertukarkan dan tidak dapat berubah antara laki-laki dan perempuan. Sedangkan gender adalah perbedaan kelamin terhadap suatu sikap dan perilaku yang merupakan bentukan dari social

Selain itu budaya hukum yang terdapat didalam masyarakat juga masih kurang mendukung terwujudnya kesetaraan dan keadilan bagi kaum perempuan, keadaan ini antara lain ditandai dengan masih rendahnya penanganan hukum terhadap kasus yang menimpa kaum perempuan, dan diperburuk pula oleh masih terbatasnya keterlibatan perempuan dalam proses pengambilan keputusan dalam kebijakan public di dalam lembaga-lembaga legislative, eksekutif dan yudikatif.

Tidak ada keterwakilan perempuan di dalam lembaga legislative, juga menjadi hal yang aneh, sebab dalam pemilu pemilihan anggota legislatif, jumlah suara pemilih perempuan mampu menyaingi jumlah suara pemilih laki-laki, tapi mengapa tidak ada perempuan yang menjadi anggota legislative?

Apakah karena memang ketidakmampuan perempuan terlibat dalam politik praktis atau memang perempuan tidak diberikan kesempatan untuk menjadi wakil dari kaumnya sendiri atau yang lebih parah lagi tidak adanya kesadaran kaum perempuan untuk memilih wakilnya di lembaga legislative dan lebih menggantungkan harapan kepada kaum lelaki dalam memperjuangkan aspirasi kaum perempuan? Hasilnya?..Konsep-konsep pemberdayaan perempuan hanya menjadi komoditi politik oleh elit politik yang hanya mempunyai kepentingan praktis sehingga konsep pemberdayaan sering hanya menjadi wacana tanpa terwujud menjadi aksi yang nyata.

sepanjang tidak menghadirkan ketidakadilan gender. Namun perbedaan gender tersebut justru melahirkan berbagai ketidakadilan, baik bagi laki-laki maupun perempuan. Manifestasi ketidakadilan itu antara lain (1) Marginalisasi karena diskriminasi terhadap pembagian pekerjaan menurut gender, (2) Subordinasi pekerjaan (3) *Stereotyping* terhadap pekerjaan perempuan, (4) Kekerasan terhadap perempuan, dan (5) Beban kerja yang berlebihan.

Oleh karena itu, ada beberapa komponen penting yang perlu diperhatikan dalam upaya memberdayakan perempuan, yaitu:

1. Organisasi dan kepemimpinan yang kuat.
2. Pengetahuan masalah hak asasi perempuan.
3. Menentukan strategi.
4. Kelompok peserta atau pendukung yang besar, dan.
5. Komunikasi dan pendidikan. Sementara itu, salah satu upaya dalam memberdayakan sumber daya manusia, khususnya perempuan, adalah melalui penanaman dan penguatan jiwa dan praktek kewirausahaan. Secara umum, ciri dan watak seorang wirausahawan.

Pemberdayaan ekonomi perempuan berangkat dari kepedulian perempuan untuk meningkatkan kesejahteraan perempuan. Etika kepedulian tersebut baik disadari maupun tidak telah tertanam dalam diri perempuan, yang termanifestasi dalam sebuah spirit *Motherhood*

- b. Istilah Masyarakat menunjukkan dua macam penelompokan orang, yaitu :
1. Keseluruhan orang yang tinggal di suatu daerah geografis, misalnya desa, kota, propinsi, dan negara atau dunia. Pada umumnya pengorganisasian masyarakat dilaksanakan di daerah geografis yang sempit, tetapi juga dapat diterapkan untuk daerah-daerah yang lebih luas.
 2. Kelompok orang yang memiliki minat-minat atau fungsi yang sama, misalnya dibidang kesejahteraan, pendidikan, kesehatan, lingkungan, pertanian, keagamaan.
- c. Proses menentukan kebutuhan-kebutuhan dan tujuan-tujuan, berarti cara yang dilakukan warga masyarakat untuk menentukan dan memusatkan perhatian pada masalah yang mengganggu mereka serta menentukan tujuan-tujuan yang akan dicapai. Namun, dalam hal ini tidak seluruh warga masyarakat dapat dilibatkan dalam penentuan kebutuhan-kebutuhan dan tujuan-tujuan. Biasanya, kelompok pemuka masyarakat, tokoh masyarakat atau pemimpin yang mewakili kelompoknya masing-masing.
- d. Menyusun atau mengatur kebutuhan-kebutuhan dan tujuan-tujuan berarti perlunya usaha untuk menentukan prioritas.
- e. Penemuan sumber-sumber (dari dalam dan atau dari luar masyarakat), mencakup upaya menemukan peralatan-peralatan, orang-orang, teknik-

hanya untuk dapat memasuki sektor primer ini seseorang harus memiliki pendidikan, skill atau ketrampilan khusus serta terikat pada peraturan dan disiplin kerja yang ditetapkan, terutama masalah waktu bekerja. Sedang sektor sekunder, biasanya ditandai dengan pekerjaan yang tidak memerlukan ketrampilan khusus dan berupah rendah, kadang kala bersifat musiman.

Pekerja wanita kelas rendah karena umumnya tidak memiliki pendidikan dan ketrampilan khusus mereka cenderung bekerja di sektor sekunder tersebut. Peran di dalam keluarga juga masih membelenggu mereka sehingga waktu yang tercurah untuk bekerja di sektor publik ini tidak sepenuhnya. Akibatnya upah yang rendah akan semakin rendah karena produktifitasnya rendah. Biasanya pekerjaan di sektor ini diupah berdasarkan jam kerja atau jumlah produksi barang yang dihasilkan, sehingga ketika wanita harus cuti untuk tidak bekerja karena tugas kerumahtanggaan maka dia tidak memperoleh upah.

Sektor industrialisasi ini khususnya dalam sistem kapitalis sangat peka terhadap fluktuasi pasar, sehingga jenis, jumlah barang yang diproduksi sangat tergantung kepada permintaan pasar, sebagai pekerja musiman dan disektor sekunder posisi pekerja wanita sangat tergantung kepada perkembangan dan fluktuasi pasar ini. Jika krisis atau resesi ekonomi melanda dimana pabrik harus mengurangi barangnya serta mengurangi pekerjaanya maka pertama kali yang menjadi korban adalah

menjadi kepala keluarga dan pencari nafkah yang baik. Sedang wanita kurang perlu mendapat pendidikan tinggi karena nantinya juga harus bertugas di rumah, kembali ke rumah mengurus keluarga, persepsi ini yang merugikan kaum wanita karena dianggap kurang penting memperoleh pendidikan yang tinggi.

Posisi wanita akan kurang menguntungkan dan semakin tidak menguntungkan jika ia berperan ganda, dimana dia harus bersaing dengan kaum pria yang dari segi pendidikan dan penerusan waktu ke sektor publik sudah unggul dari kaum wanita.

Ketimpangan kelas berdasarkan jenis kelamin ini sepertinya kurang dipersoalkan di Indonesia karena sistem masyarakatnya yang bersifat patriarkal membenarkan hal ini berlangsung. Bahkan hal ini dianggap wajar karena pembagian peran kedua jenis kelamin ini memang dipersiapkan sesuai dengan nilai-nilai kodratnya masing-masing.

Selama struktur masyarakat patriarkal ini masih bertahan, maka selama itu pula wanita akan tetap menjadi warga “kelas dua” di dalam kehidupan sosial ekonominya, lantas upaya apa yang harus dilakukan agar dapat mengangkat derajat wanita, untuk mampu menjadi mitra sejajar kaum lelaki.

Melihat persoalan ini ternyata bukan hanya sekedar persoalan sektoral dalam arti wanita di sektor domestik dan lelaki disektor publik. Tetapi ternyata lebih tertuju pada persoalan struktural, yakni persepsi struktur

masyarakat yang ikut campur dan tidak mengedepankan partisipasi masyarakat secara umum.

Sedangkan dalam penerapan strategi pemberdayaan masyarakat pesisir juga lebih bersifat *top down*, yang ini berimbas kepada hasil dari sebuah pemberdayaan masyarakat pesisir yang tidak tepat sasaran, karena tidak mengikutsertakan masyarakat yang secara umum adalah pelaksana dari sebuah pembangunan yang akan dilaksanakan.

- b. Melaksanakan pembelajaran yang tetap memperhatikan kondisi lokal yang mampu meningkatkan motivasi warga belajar, seperti : cara membuat kerupuk dari ikan, pentol dari ikan dan terasi yang hal ini dilaksanakan tergantung pada kondisi keuangan kelompok.
 - c. Melaksanakan program yang mampu sesegera mungkin menunjukkan adanya hasil yang bermanfaat bagi warga belajar
 - d. Melaksanakan pembelajaran dengan memusatkan diri pada kebutuhan warga belajar
 - e. Menerapkan konsep “kemitraan” dengan berbagai pihak yang terkait agar warga belajar lebih memahami situasi dan kondisi nyata terhadap apa yang dipelajari
3. Tahap Pembinaan
- a. Menerapkan konsep “belajar sepanjang hayat” dengan jalan memberikan pemahaman kepada warga belajar bahwa belajar tidak hanya selesai setelah mengikuti jenis pendidikan tertentu saja dalam suatu masa tertentu
 - b. Mengembangkan jaringan informasi yang dapat digunakan sebagai media untuk saling bertukar pengalaman antar warga belajar maupun antara warga belajar dan pengelola program.

kebutuhan keluarganya, maka dari itu ketika ada pelatihan yang mengenai pemberdayaan ekonomi perempuan sering kali menarik perhatian para aktifis perempuan.

Seperti halnya yang dilakukan oleh kelompok Budi karya Perempuan di Desa Batu Bintang Kecamatan Batu Marmar Kabupaten Pamekasan, dengan memberikan pinjaman modal untuk pengembangan keterampilan para perempuan yang ada di bawah naungan kelompok Budi Karya Perempuan (BKP) .

Dalam mengartikan partisipasi perempuan di artikan sebagai kemampuan perempuan untuk dapat memperoleh hak atau akses terhadap sumber daya produktif seperti tanah, kredit, pelatihan, fasilitas pemasaran, tenaga kerja, dan semua pelayanan publik yang setara dengan laki-laki. Akses terhadap teknologi dan informasi juga merupakan aspek penting lainnya, melalui teknologi dan informasi perempuan dapat meningkatkan produktifitas ekonomi dan sosial mereka dan mempengaruhi lingkungan tempat tinggal mereka.

Pemberdayaan ekonomi perempuan dimulai dari peningkatan terhadap akses perempuan terhadap sumber daya ekonomi yang menjadi program kelompok Budi Karya Perempuan menempati prioritas pertama di desa batu bintang, karena tidak dapat dipungkiri banyak kegiatan perempuan terutama dalam ranah domestik selalu bersinggungan dengan aspek ekonomi dan kesejahteraan.

perempuan tanpa membutuhkan kontribusi aktif perempuan dalam politik.

Maka untuk meningkatkan peran perempuan harus melalui penguatan kapasitas, penguatan kapasitas adalah strategi yang dilakukan untuk menambah kapasitas, kemampuan dan ketrampilan untuk berpartisipasi dalam wilayah public. Sedangkan kapasitas yang di kuatkan adalah pengetahuan, pengorganisasian, keahlian individu, dan jaringan kerja. Hal ini dapat dilakukan dengan pendidikan populer baik berupa seminar, diskusi antar perempuan, diskusi dalam kelompok pengajian, workshop dan lain-lain.

Oleh karena persamaan hak antara laki-laki dan perempuan merupakan hak asasi manusia dan merupakan prasarat bagi terciptanya keadilan sosial dan juga merupakan prasarat mutlak diperlukan bagi persamaan hak, pembangunan dan perdamaian. Kemitra-sejajaran yang terbentuk berdasarkan persamaan antara laki-laki dan perempuan merupakan prasarat bagi pembangunan yang berkelanjutan dan berjangka panjang adalah mutlak, agar laki-laki dan perempuan dapat bekerja sama untuk kepentingan bersama menghadapi masa depan yang lebih maju.

Pembangunan sosial dan ekonomi jika tidak diikuti oleh kualitas hidup penduduk akan menimbulkan berbagai keadaan yang dapat memperburuk ketidak-merataan dan marginalisasi sosial. Dengan demikian, diperlukan alternatif-alternatif baru yang dapat menjamin agar seluruh anggota

masyarakat menikmati manfaat dari pertumbuhan ekonomi berdasarkan pendekatan holistik pada setiap aspek pembangunan yang berupa pemberdayaan.

Konsep pemberdayaan yang tersusun secara sistematis dan sebagai strategi dalam pembangunan masih relatif baru, semakin relevan untuk dibincangkan dalam era reformasi dan otonomi daerah yang merupakan kata kunci dari pemberdayaan. Istilah pemberdayaan itu sendiri merupakan upaya untuk membangun daya dengan motivasi dan membangkitkan kesadaran akan potensi yang dimilikinya serta berusaha untuk mengembangkannya.

Dimensi sosial budaya masyarakat nelayan memiliki kompleksitas masalah diantara kemiskinan dan keterbelakangan, resiko beban kerja perempuan dari keluarga nelayan jauh lebih berat dan umumnya berpendidikan rendah serta berperan ganda. Muaranya penulis lebih memfokuskan pada kepentingan pemberdayaan masyarakat nelayan khususnya perempuan yang secara spesifik mengembangkan suatu model aplikatif

Manajemen Pemberdayaan Perempuan (MPP) melalui Pembelajaran Keterampilan (*life skill*) Berbasis Sosial Budaya (PKBSB), yang disajikan dalam bentuk pedoman memanaj proses pemberdayaan perempuan yang selama ini dimarginalkan, sekaligus menyajikan konsep pemberdayaan, perspektif gender, dan langkah-langkah operasional manajemen

pemberdayaan masyarakat marginal nelayan di pedesaan. Aplikasi modelnya dimulai dari penadaran melalui dialog, perencanaan, pengorganisasian, pelaksanaan, penilaian, dan pengembangan.

Selama ini literatur yang membahas pemberdayaan perempuan kelompok masyarakat pada tingkat grassroot masih langka, lebih-lebih yang menampilkan contoh nyata manajemen pemberdayaan melalui pendidikan pelatihan keterampilan berbasis sosial budaya. Buku ini menampilkan sosok perempuan yang berhasil mengubah visi dan misi hidupnya sebagai akibat pemberdayaan yang dilakukan oleh *change agent*. Kehadirannya di pentas literatur nasional akan memperkaya wawasan kalangan akademisi dan praktisi LSM dalam melakukan penelitian dan pengembangan masyarakat melalui manajemen pemberdayaan.

Dari pengamatan peneliti peran kelompok Budi Karya Perempuan (BKP) dalam meningkatkan perekonomian perempuan sangat terasa sekali, karena disamping kemudahan-kemudahan dalam peminjaman modal dan juga memberikan keterampilan kepada anggotanya, seperti ; cara pembuatan terasi dari ikan laut, petis dari ikan laut, kerupuk, dan pentol juga dari ikan laut.

